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Longue-Pointe-de-Mingan, 4 décembre 2008-12-05 
 
 
 
 
 
 
Madame Monique Gélinas 
Secrétaire du BAPE 
575, rue Saint-Amable, bureau 2.10 
Québec  G1R 6A6 
 
 
 
Objet : Projet d’aménagement d’un complexe hydroélectrique sur la rivière Romaine 
 
 
 
Madame Gélinas 
Vous trouverez sous pli, le mémoire que j’ai rédigé concernant ce projet. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Merci de l’attention que vous y portez 
Bien à vous 
 
 
 
 
Pauline Vachon 
Citoyenne impliquée croyant au bien être de chacun 
 
 

256 P NP  DM95 
Projet d’aménagement d’un complexe 
hydroélectrique sur la rivière Romaine 
par Hydro-Québec 
Basse-Côte-Nord 6211-03-005

X



Je suis originaire de Rouyn-Noranda en Abitibi.  Dans la ville, il y a deux lacs où j’ai fait mes premières 
expériences de baignades.  Les plages étaient animées et utilisées par une bonne partie de la population  
Aujourd’hui, il n’est plus question de s’y baigner.  Un des lacs ayant eu des rejets directs de la mine 
Noranda et de l’hôpital et l’autre étant pollué par d’autres types de rejets. 
Mes parents étaient des amants de la nature et nous ont appris à la respecter.  À presque toutes les fins de 
semaine, ils nous sortaient de la ville, été comme hiver, pour aller dans la forêt ou sur un cours d’eau. 
Très jeune, ils nous ont également initiées à tous les sports d’eau, natation, ski nautique, canotage, 
pêche, etc.  Les plans d’eau ont toujours fait parti de nos activités.  
J’ai été témoin du projet de la Baie James dans notre région et des changements climatiques causés par 
l’inondation d’immenses territoires, etc.…. 
Jeune adulte, j’ai déménagé près de Montréal.  Je suis vite devenu membre du club de canot  des Pays 
D’En Haut.  J’ai suivi toutes les formations en eau vive offertes par le club.  Durant les quinze années où 
j’ai habité cette région, je passais toutes mes fins de semaine et mes vacances à descendre différentes 
rivières au Québec.  Moi et mon conjoint avons organisé et encadré plusieurs expéditions sur les rivières 
du Québec découvrant des milieux tout à fait exceptionnels.  Une des raisons qui nous a attiré sur la 
Côte-Nord, c’est l’abondance des rivières à fort débit et la qualité de ses eaux.  Depuis quinze ans que 
nous y habitons, nous avons continué de pratiquer le canot d’eau vive et nous avons également 
développé le kayak de mer.   
 
À chaque fois que l’on parle de mettre un ou des barrages sur une rivière, je ressens un pincement au 
cœur.  Je me dis encore une autre de perdue.  Maintenant on parle de mettre des barrages sur la rivière 
Sheldrake, la Rivière-Au-Tonnerre, la Magpie, la Romaine, la Natashquan et encore…Est-ce nécessaire? 
À ton une si grande demande en électricité?  Est-ce nécessaire d’harnacher toutes ces rivières pour 
quelques kilowatts? 
 
Je suis une citoyenne impliquée dans ma communauté, membre de plusieurs comités et qui prend à cœur 
l’intérêt des jeunes, des aînés, de la famille.  Je travaille à développer des services à la famille puisqu’ils 
sont pratiquement inexistants dans nos petites communautés.  Les bénévoles sont essoufflés comme 
partout ailleurs et il est temps que le développement social soit pris en compte.   
 
Je m’intéresse au projet hydroélectrique de la Rivière Romaine pour plusieurs raisons.  

 
Je me pose plusieurs questions sur la façon de faire d’Hydro Québec. 
 
Comment peut-on exiger des négociations secrètes avec les municipalités, les conseils de bande? 
Nous avons droit comme citoyen de connaître le contenu de ces négociations puisque c’est de notre 
avenir que l’on décide.  Nous sommes en démocratie que je sache. 
 
Nos maires sont de bonnes personnes qui travaillent au développement de leur communauté mais ont-ils 
eu en main toutes les informations nécessaires pour prendre les meilleures décisions?   
Ont-ils eu des personnes ressources, professionnels, avocats, juristes, médecins, psychologues, 
biologistes, archéologues, etc. indépendants d’Hydro Québec pour analyser tous les impacts de ce projet 
sur la population de la Minganie? 
 
 



Quand j’entends dans les médias que Hydro Québec a payé 12 millions à nos élus pour qu’ils 
soutiennent ce projet et que la MRC a payé une firme privée pour contrer les environnementalistes, je 
me pose plusieurs questions.  Comment se fait-il que des redevances sont déjà versées alors que les 
audiences du BAPE n’étaient même pas débutées?  Je me sens outrée d’une telle désinvolture.  Les 
audiences du BAPE servent à quoi si tout est décidé d’avance?  On nous consulte pourquoi?  De quoi 
Hydro a-t-il peur?  Où est la démocratie?  Je remets donc en question toute cette grosse machine, soit 
disant démocratique, qu’est Hydro Québec.  Plus je m’informe sur ce projet, plus je me rends compte 
des impairs, des contradictions, du non respect des droit démocratiques du citoyen. 
 
Pourquoi voit-on les environnementalistes comme des ennemis à abattre?  Et si au contraire on les 
utilisait pour mieux comprendre les impacts et trouver des solutions ou d’autres façons de faire.  Nous 
savons que la terre souffre de la surexploitation de ses richesses et que les conséquences sont de plus en 
plus évidentes.  Je crois que personne ne peut nier ce constat.  Avec la mondialisation des échanges et de 
l’information, il faut voir également ce projet dans sa globalité et quel en sera l’impact sur notre planète? 
Nos rivières et nos lacs d’eau douce sont devenus le réservoir mondial de la planète.  Et si on les 
transformait en or bleu au lieu de les contaminés en mercure et autres par les barrages hydro-électrique?   
 
On parle exclusivement du projet de la Rivière Romaine mais il est relié au projet du petit Mécatina, de 
Churchill et peut-être à d’autres projets également.  On ne parle pas non plus de la ligne de haute tension 
qui reliera toutes ces centrales.  Le projet devrait donc être étudier dans son ensemble pour encore mieux 
comprendre l’impact sur notre région, sur notre province et sur la planète. 
 
Personne n’est contre les projets qui peuvent faire développer une région mais nous voulons être capable 
de comprendre tous les enjeux sociaux, économiques, environnementaux qu’ils engendrent pour pouvoir 
mieux si préparer et proposer des solutions aux effets négatifs que nécessairement ils vont engendrés.  
Regardons froidement la situation et trouvons des moyens pour minimiser les retombés négatives. 

 
Quel impact social aura ce méga projet sur la vie de nos petites municipalités.  On parle beaucoup des 
retombés économiques surtout au niveau de la création d’emploi mais qu’en est-il des impacts sociaux?  
Avons-nous les ressources humaines nécessaires pour combler le surplus de tâches engendrées par ce 
projet?  Qui s’occupera des jeunes et de nos aînés si tout le monde est mobilisé sur ce projet?  Avons-
nous prévu une augmentation du personnel médical? 
 
Je n’ai vu, ni entendu parler, sauf par le Docteur Rénald Cloutier, chef régional des services de santé et 
des services sociaux de la Côte-Nord, des impacts de ce projet sur notre population.  Comment ce fait-il 
que les services de santé et les services sociaux n’ont pas été interpellés pour ce pencher sur ce sujet?   
 
Je demande donc une étude exhaustive sur l’impact de la santé physique et mental de toutes les couches 
de la population dans le projet hydroélectrique de la Rivière Romaine.  Par respect, pour les habitants et 
les bâtisseurs de la Minganie qui verront leur vie complètement changée par ce méga projet. 
 
Je pense à nos aînés de Rivière-au-Tonnerre, Rivière Saint-Jean et Longue-Pointe-de-Mingan qui 
habitent dans les OMH (office municipal d’habitation) dont l’entrée unique est située sur la route 138.  
L’augmentation de la circulation et du bruit généré par tous ces véhicules sur la route 138 auront un 
impact sur leur sécurité et sur leur tranquillité.  Plusieurs de ces personnes âgés possèdent une voiture.  
Ils sont habitués de conduire dans un milieu où il y a très peu d’achalandage.  Seront-ils aux aguets et 



plus vigilants?  Pourront- ils sortir de la cours sans attendre des heures et surtout sans se faire frapper?  
Je m’inquiète puisque l’épicerie et le dépanneur sont situés de l’autre côté de la rue, ils devront traverser 
la 138 à toutes heures du jour et de la soirée.  Nous savons que ces personnes sont plus lentes et que leur 
vue est moindre.  Nos ainés c'est-à-dire les personnes ayant plus de 55 ans constituent entre 40 et 50% 
de la population.  Il faudrait donc comprendre tous les impacts des ce projet sur leur vie. 
Les véhicules et surtout les gros camions ralentissent à peine dans les villages présentement quand sera-
t-il durant le projet?  Les bureaux de la sureté du Québec sont basés à Havre-Saint-Pierre et le territoire à 
couvrir est très vaste.  Nous ne les voyons pratiquement jamais dans les villages à moins d’urgence. 
 
Hydro propose comme mesure d’atténuation une augmentation de la présence policière à certaines 
heures.  A-t-on prévu une augmentation significative de l’effectif policier?  A-t-on consulté le service de 
police sur cette nouvelle réalité?  Et qui va payer et où va-t-on recruter les nouveaux agents?  
 
N’oublions pas que tous les villages qui seront traversés par les véhicules ne possèdent pas de trottoir.  
Les jeunes, les aînés, les familles tout le monde marchent, font du vélo, du patin à roues alignées sur la 
route 138.  C’est souvent la seule rue asphaltée du village où tout du moins la rue la plus achalandée 
puisque tous les établissements offrants des services y sont également situés (dépanneur, école, CLSC, 
station service, quincaillerie, etc.)  Où sont les études d’impact sur la santé, la sécurité de la population? 
 
Je demande donc une voie de contournement pour chacun des villages concernés pour éviter les 
accidents et les inconvénients causés par une forte augmentation de la circulation.   
 
Je m’inquiète du peu de professionnalisme et du manque de respect que démontre Hydro Québec sur les 
impacts sociaux majeurs que suscitera ce méga projet sur la vie de tous les habitants de la Minganie. 
Nous vivons une pénurie de logement.  Le prix des maisons et des loyers augmentent.  Les ainés, les 
femmes monoparentales, les familles à faible revenus en subissent déjà les contrecoups.  À t ont prévu la 
construction de logement à prix modiques?  Avons-nous un plan d’aide pour ces personnes démunies?   
Nous sommes présentement en pénurie de personnel dans plusieurs secteurs.  Les problèmes de place en 
garderie sont aussi majeurs.  Une bonne partie de notre main-d’œuvre reste à la maison faute de place. 
Comment a-t-on prévu résoudre cette situation? 
 
Je demande en guise de compensation pour la perte de la rivière Romaine la protection du reste de la 
rivière Magpie puisqu’elle possède déjà un barrage dans sa partie la plus basse. 
 
Espérant que la vie de chaque individu sera pris en compte et qu’un jour on pourra être fière de la 
transparence des projets ayant un impact sur toute une communauté, sur toute une région, sur toute la 
planète. 
 
 
Travaillons ensemble à trouver des solutions de rechange pour produire de l’électricité, par exemple. 
Notre technologie est si développer qu’elle nous permet d’aller chercher des images sur la planète Mars. 
Laissons à nos enfants l’espoir de voir un monde se développer en harmonie avec la nature, avec les 
hommes et dans le respect de chacun. 
 
 
 


